




En esta edición les presentamos una reseña de nuestra Asamblea Anual que llevamos 
a cabo con una importante participación de nuestra membresía y de invitados 
especiales, evento que además de ser requisito estatutario, es fundamental en la 
vida institucional de nuestra Cámara.

También les damos cuenta de nuestra participación en el 8º Foro Nacional de 
Lechería realizado en Querétaro y en el Pabellón de Lácteos de la Expo Ganadera 
de la Feria de San Marcos de Aguascalientes.

La Comisión de Nutrición y Salud de Canilec, nos presenta una serie de infografías 
bajo el título “Los Lácteos en la Lonchera Escolar”, en las que se resalta la 
importancia de los lácteos en la nutrición de niños en edad escolar, especialmente 
ahora con el regreso a clases presenciales.

En otro tema, se hace una reflexión sobre los atributos que buscan a los consumidores 
de lácteos, que más allá de productos económicos, están privilegiando la mayor 
relación valor/costo, haciéndose indispensable el apoyo de proveedores de la 
industria que le permitan innovar para poder cumplir con la expectativa de los 
consumidores.

Ricardo Villavicencio Contreras
Presidente 











La Cámara Nacional de Industriales de la Leche celebró su Sexagésima Tercera Asamblea 
General Ordinaria el pasado 24 de marzo en el Club de Industriales de la Ciudad de 
México donde se dieron cita más de 100 asistentes de manera presencial y 40 más desde 
la plataforma de zoom.

La asamblea dio inicio con la bienvenida del secretario Mauricio García Perera, y después 
de las formalidades del nombramiento de escrutadores y verificación del quorum el 
presidente Mariano Salceda presentó su Informe de Actividades desarrolladas durante el 
periodo comprendido entre el 19 de marzo de 2022 al 23 de marzo de 2023, mismo que 
fue aprobado por unanimidad.

En este recuento de actividades de su tercer y último año de gestión resaltan temas 
como la participación de Canilec en temas regulatorios, sustentabilidad, medio ambiente 
y promoción al consumo de la leche y sus derivados. Además de seguir impulsando al 
talento joven.

LXIII Asamblea General 
Ordinaria de la Cámara Nacional 

de Industriales de la Leche
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Al final de su informe, el presidente otorgó reconocimientos a los consejeros que dejaron este 
cargo, así como a las personas que presiden las comisiones de trabajo.

Por último, Salceda agradeció a los afiliados su confianza en los tres años frente a la presidencia 
de Canilec. 
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Maximice el rendimiento 
y mantenga la calidad  
del Queso Continental 
Con la combinación única de nuestro 
recientemente desarrollado diseño 
de cultivo DVS® BALANCE™ Max  
y el coagulante líder en el mercado 
CHY-MAX® Supreme 



Enseguida se dieron los informes de Tesorería, del Auditor Externo y del Comité de Vigilancia, 
mismos que fueron aprobados por unanimidad.

Continuando con el orden del día, el secretario, Mauricio García Perera informó que se registró 
en tiempo y forma una única planilla de consejeros Propietarios y Suplentes para integrar el 
Consejo Directivo 2023-2024

La planilla de unidad propuesta fue aprobada por unanimidad, constituyéndose así el 
nuevo Consejo Directivo 2023-2024, una vez agrupados Marco Flavio Delgado Gutiérrez y 
Leopoldo Vázquez Rodríguez como consejeros propietario y suplente, respectivamente de la 
Delegación de Occidente.
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Constituido en su primera sesión el nuevo Consejo Directivo recién elegido por la Asamblea, el 
director general René Fonseca hizo uso de la voz para proponer como presidente de la Cámara 
Nacional de Industriales de la Leche a Ricardo Arturo Villavicencio Contreras, siendo la única 
propuesta, que se puso a votación y fue aprobada de manera unánime por los consejeros.

Acto seguido se pasó a la elección de los tres vicepresidentes, del secretario y del Tesorero, ante 
lo cual el director general informó que Ricardo Arturo Villavicencio Contreras, por su conducto 
propuso a los siguientes afiliados:

• Primer vicepresidente: José Mariano Salceda Servín de la Mora
• Segundo vicepresidente: Roberto Carlos Martínez Vázquez
• Tercer vicepresidente: Jorge Mario Ortega Montano
• secretario: Mauricio García Perera
• Tesorero: José Lavín Castañeda

Al no haber otra propuesta se puso a votación resultando aprobada por unanimidad.

En seguida el Dr. Ricardo Arturo Villavicencio Contreras, hizo uso de la palabra para presentar el 
plan de trabajo para el periodo 2023-2024. 

El plan de trabajo propuesto está basado en los siguientes diez ejes estratégicos: 

1. La membresía.
2. La continuidad.
3. El consumo y el consumidor.
4. La normatividad y reglamentación.
5. La producción primaria.
6. Los mercados: Volatilidad y exposición.
7. Relaciones gubernamentales y vinculación institucional.
8. Mercado exterior y tratados comerciales.
9. Imagen e impacto de la cámara.
10. El medio ambiente, la sustentabilidad, la tecnología y el nuevo talento de la cámara.

El programa de trabajo 2022-2023 presentado fue aprobada por unanimidad.
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Ricardo Villavicencio Contreras 
Presidente 
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Ya en la sesión de la comida de clausura, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 
Villalobos Arámbula, señaló que el Gobierno de México mantendrá el acompañamiento a la 
cadena productiva de la leche y productos lácteos.

Sostuvo que el escenario global, que crea incertidumbre, nos convoca a conjuntar acciones a 
través de una gran alianza entre productores, industria, investigadores y autoridades estatales 
y federales, porque nadie pone en duda la contribución de la leche y sus derivados a la salud 
de la población.

Informó que se tiene previsto incrementar la compra de leche, a través de Seguridad 
Alimentaria Mexicana (Segalmex) y Liconsa, que registra más de 5.5 millones de familias que 
reciben leche subsidiada, con un producto de calidad en todo el país.

Al tomar protesta al nuevo Consejo Directivo, encabezado por Ricardo Villavicencio 
Contreras, el titular de Agricultura propuso fortalecer la colaboración y lanzar estrategias para 
incrementar el consumo per cápita nacional.
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El presidente entrante de la Canilec, Ricardo Villavicencio, expresó que los 63 años de la Cámara 
son reflejo del trabajo conjunto, como organismo gremial, con sus más de cien empresas y 
marcas afiliadas que son un pilar en el desarrollo de las regiones donde están instaladas.

Destacó que, en el país, más del 90 por ciento de la leche se industrializa, con la generación de 
600 mil empleos directos y un millón indirectos, con una amplia gama de derivados lácteos y 
el compromiso de fortalecer la cadena productiva y un mayor consenso del sector primario.
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Reconoció que enfrentan grandes retos como alcanzar el consumo de leche marcado por 
organismos internacionales, que es de 500 mililitros diarios por persona, y aumentar la pro-
ducción con normas acordes y justas, que promuevan la calidad, a fin de fortalecer a toda la 
cadena del sector.

El presidente saliente de la Canilec, Mariano Salceda agradeció el acompañamiento y apoyo 
de la Secretaría de Agricultura, en estos casi tres años complicados por el escenario mundial, 
donde se demostró que existe una Cámara que trabaja la inclusión, sentido de responsabili-
dad, compromiso con el ambiente y a favor de la sociedad.

Resaltó que México tiene excelente calidad de leche, y puede ser un importante exportador 
de lácteos y derivados en Centro América, y mercados alternos.

En el evento participaron productores, investigadores, representantes de organismos inter-
nacionales del sector alimentario, y del cuerpo diplomático de Guatemala, Argentina, Chile, 
Estados Unidos, Reino Unido y la Unión Europea.

Siendo las 16:50 horas del día 24 de marzo de 2023, el secretario de Agricultura declaró 
clausurada la Sexagésima Tercera Asamblea General Ordinaria de la Cámara Nacional de 
Industriales de la Leche.
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2023

21 al 24 de Septiembre

! RESERVA LA FECHA!



*La gama más amplia de cultivos lácticos  para todo tipo de 
queso, yogurt, jocoque, crema, productos lácteos, bebidas 
lácteas y no lácteas, elaborados en Francia, USA y Alemania, 
para entrega inmediata (salvo excepciones)  gracias a un stock 
permanente en nuestras cámaras de frío y de congelación.

• CULTIVOS LÁCTICOS*
• CUAJO INDUSTRIAL ALCATRAZ
  - “QUAJO” 100% QUIMOSINA
• POLIFOSFATOS ESTABILIZANTES
• EMULSIFICANTES / SALES FUNDENTES
• COLORANTE DE ANNATTO
• CONSERVADORES ANTIMICÓTICOS Y
• RETENEDORES DE HUMEDAD
• SABOR NATURAL DE MANTEQUILLA
  = AUTÉNTICO DESTILADO DE STARTER
• EDULCORANTE NATURAL LUO HAN GUO
  = MONK FRUIT JARABE Y/O POLVO

www.distribuidoraalcatraz.com
alcatraz@distribuidoraalcatraz.com
Ventas Tel. 55 6716 4928 | Cel. 55 5494 7345



El pasado 25 de abril del año en curso se llevó a 
cabo el 8º Foro Nacional de Lechería teniendo como 
sede el Centro de Congresos en Santiago Querétaro, 
México. Dicho encuentro integró la participación 
de pequeños, medianos y grandes productores de 
varios estados del país, además de representantes 
de las consejerías agropecuarias de las embajadas y 
otras instancias.

Durante la inauguración Ricardo Villavicencio 
Contreras, presidente de Canilec ofreció un mensaje 
en el cual resaltó el trabajo en unidad de los 
organismos participantes destacando como prioridad 
los temas de bienestar animal, sustentabilidad y 
medio ambiente, además de impulsar los pequeños 
proyectos en ganadería para ser más competitivos. 
Finalizó diciendo que es necesario promover las 
bondades de la leche y los productos lácteos.

Posteriormente tambien tuvo una importante 
participación en el panel titulado: “Perspectiva del 
sector lácteo hacia el 2030”
 

Canilec 
en el 8º Foro Nacional 

de Lechería 2023
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Durante su ponencia mencionó que actualmente el reto más importante que enfrenta el 
sector lácteo es impulsar la ingesta de la leche y sus derivados hacia al 2030, señaló que el 
consumo per cápita anual es de 180 litros de leche, es decir, por debajo del promedio de 150 
litros que es lo recomendado por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación 
y la Agricultura (FAO), esto pese a que al cierre de 2022, la producción incrementó casi 2%, 
superando los 13 mil millones de litros.
 
En su participación, Villavicencio dijo que uno de los rubros que no se debe descuidar para 
continuar con el suministro de lácteos, es la sanidad, por lo que hay que continuar los esfuerzos 
en el segmento ganadero para  erradicar la tuberculosis bovina y la brucelosis.

En este panel estuvo acompañado por Marcela Mendoza, directora de Mercadotecnia 
Tetra Pak quien compartió con Ricardo que la clave para que la industria lechera continúe 
creciendo, es reforzar la comunicación con los consumidores, a traves de estrategias positivas, 
que conecten emocionalmente con el consumidor y les recuerde los beneficios relevantes de 
dicho alimento.
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Finalmente Ricardo Villavicencio, explicó que 
el compromiso de ser sostenible recae no 
sólo en los ganaderos, sino también en el 
sector industrializado, ya que en conjunto 
forman parte de la misma cadena productiva.
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Canilec también tuvo presencia con un stand institucional, con el apoyo de Danone y  Alpura se 
ofreció una degustación a los asistentes y nuestro afiliado Foss ofreció demostraciones gratis de 
analisis de la calidad de la leche a los productores.
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Av. Paseo industriales #198 Int. 2 y3

 Fracc. Industrial Parque

 Central Guanajuato 

C.P. 36827-Irapuato, MÉXICO

Tel. +52 (462) 626 01 23

comercial@clauger.com.mx

www.clauger.mx

CLAUGER DE MÉXICO



Canilec en la Expo Ganadera 
de la Feria San Marcos 2023
Por primera vez, Canilec tuvo de manera permanente 
un stand institucional en el pabellón lácteo de la Expo 
Ganadera de la Feria de San Marcos en Aguascalientes, 
celebrada del 14 de abril al 7 de mayo. Contamos con 
el apoyo de varias empresas afiliadas, para ofrecer 
degustación durante las 3 semanas que duró este 
magno evento, el cual tuvo gran importancia por sus 
concursos, ordeña, exhibición y venta de ganado, 
granja infantil, rifas y subastas, donde ganaderos de 
Aguascalientes, de la región y del país, expusieron 
excelente calidad genética con sus mejores 
ejemplares de varias especies y razas.
Agradecemos a nuestros afiliados: Sigma Alimentos, 
Quesería Dos Lagunas, Danone, Santa Clara y Lala  por 
su loable participación y aportación de producto para 
degustación en la duración de todo el evento.
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El Consumidor 
de Lácteos...
Valor más allá 
del costo
Por: IFF

La industria láctea está evolucionando rápidamente, 
y es en este cambio que los consumidores están 
demandando productos saludables y nutritivos, 
pero a la vez que sean accesibles a su bolsillo. 

En un estudio a finales del 2022 realizado por Global 
Data con consumidores de países en Latinoamérica 
encontró que el 60% de los encuestados estaban 
extremadamente preocupados por el impacto de la 
inflación en la economía del hogar. 

REVISTA LACTICINIOS



El incremento de precio en productos básicos ha hecho que los consumidores de la región 
migren hacia marcas más baratas; este comportamiento es más evidente en productos lácteos 
versus otras categorías, donde el 25% de los encuestados declaró haber hecho este cambio 
como resultado de la situación económica. De igual forma, el 11% comenta que ha comprado 
menos cantidad, y sólo un 3% ha dejado de comprar productos lácteos. 

A pesar de este comportamiento, algo que sigue siendo claro es que el consumidor no busca 
sacrificar calidad por lo que está evaluando sus opciones para adquirir aquellos lácteos que 
ofrezcan beneficios iguales o similares, a las marcas de mayor precio… al final busca valor por 
su dinero.
 
Esto ha orillado a los productores de lácteos a reformular enfrentándose a grandes retos: 
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Por lo tanto, hoy más que nunca, es 
fundamental para los productores de 
lácteos, contar con socios comerciales 
que ofrezcan un portafolio completo 
de ingredientes y amplio conocimiento 
técnico en aplicaciones en lácteos y 
así, enfrentar exitosamente estos retos 
y continuar desarrollando productos 
innovadores y competitivos en el 
mercado que satisfagan al consumidor y 
mantengan la lealtad de los consumidores 
hacia sus marcas. 

En pocas palabras, garantizar que el 
consumidor de lácteos reciba valor más 
allá del costo del producto per se y no 
tenga necesidad de buscar alternativas. En 
IFF generamos Innovación a través de la 
Experiencia, Conocimiento, Ingredientes, 
Soluciones e Información de Mercado 
para cubrir las tendencias actuales y 
futuras de los productos lácteos.
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